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侨领风采

共同关注

2月 4日晚，当揣着一腔沸腾的
热血，冒着北方冬日的严寒，端坐在
国家体育场中，我还不敢相信自己的
双奥之梦变成了现实。2008 年夏，
我在这里现场观看的北京奥运会开幕
式历历如昨，2022年北京冬奥会开
幕式已然眼前。当那首荡气回肠的
《我和你》穿越时空再次回荡在鸟巢
上空，我不禁有些恍惚。一个声音在
心里响起——中国，你就是奇迹！

这场开幕式，一如当年，让世界
信服。开幕伊始，舞风的绿草和焰火
中闪现的“立春”字样，把中华民族
虎年春节的喜气和春回大地的喜讯撒
向天南地北；在56个民族及各行各
业代表组成的队列中间传递的五星红
旗和小号手吹奏的 《我和我的祖
国》，传导着海内外中华儿女的心声。

眼前的景、耳边的歌，使我的思

绪在两个开幕式之间穿梭跳跃。用两
个字来概括，一是盼，一是急。

对 2008 北京奥运会，当年我曾
是心心念念地盼。2001年，正在俄
罗斯高尔基文学院攻读博士学位的
我，努力为北京申奥当好志愿者。北
京申奥成功的狂欢之夜，我有了自己
的梦：7 年后如能身临北京奥运之
境，哪怕只在北京享受片刻的陶醉，
也是人生的莫大幸事！

对北京冬奥会，申办成功后我就
兴奋着：2018年6月，我随团探访了
已成为北京2022年冬奥会和冬残奥会
组委会驻地的首钢旧址，惊叹于其变
弃为宝的奇迹；2019年10月，我专程
去了张家口，感叹于其热火朝天的施
工现场。可2020年伊始，一场突如其
来的新冠肺炎疫情打乱了世界的节
奏。我心急如焚，由兴奋转为焦虑。

但，是中国率先控制住疫情、率先实现
经济复苏，面对严峻挑战，冬奥筹办有
条不紊按规划和计划推进，迎来了北京
冬奥会的如期举行，为世界注入了信心。

正如巴赫所言：“尽管受疫情影
响，冬奥筹办工作进展十分顺利，这几
乎就是奇迹！”

参赛团队入场了，民族盛装各具形
态、美轮美奂，最美的还是红红火火、
喜气洋洋的中国代表团。记得2014年
索契冬奥会时，中国派出65名运动员
参赛。当时我国在109个小项中约有三
分之一的项目还从来没有开展过。而此
次作为东道主，获得104个小项194个
席位的参赛资格。这一历史性突破的背
后，更令人值得称道的是中国提前实现
了冬奥之约——带动3亿人参与冰雪运
动承诺的奇迹。

作为旅俄侨胞，我也自然注意到有

着460多名团员的俄罗斯奥运代表团和
出席开幕式的俄罗斯总统普京。2022
年是中俄体育交流年的开幕之年，相信
以北京冬奥会为契机，一定会让体育交
流成为增进两国人民友谊的桥梁。

开幕式已经落下帷幕，数字科技与
美学创新的完美融合让我如醉如痴，久
久不愿离开座位。从“同一个世界、同
一个梦想”到“一起向未来”，从“绿
色奥运、科技奥运、人文奥运”到“绿
色、共享、开放、廉洁”，精彩的故事
一次次证明：中国，你就是奇迹！

中国，你就是奇迹
全国政协海外列席侨胞、俄罗斯华侨华人青年联合会会长 吴昊

壬寅虎年春节，以“虎虎生威迎新春”为主题的贺岁灯饰将
澳门的大街小巷装点得年味十足，街巷里人头攒动，庙宇中香火
缭绕，恢复了几分疫情前的风采。

“澳门邻近地区的疫情在农历新年前夕趋向稳定及缓和，大
批居民和外雇人员响应号召留澳过年，再加上访澳旅客人流有
所增加，令澳门这个虎年春节更显热闹。”全国政协委员、澳门妇
女联合会会长贺定一说，“为了增添节庆气氛，澳门特区政府今
年恢复举办了新春花车巡演、烟花汇演等大型贺岁活动，而多家
庙宇和场所等均如常对外开放，有效提振各区经济，提升澳门

‘盛事之都’的魅力。”
“由于澳门疫情防控做得好，澳门放宽了入境措施，游客只需

持48小时内核酸检测证明即可入澳，这使得澳门春节期间前6天
的平均入境游客数量比去年同期增加了25.4%，酒店的入住率也
大大提高了。”全国政协委员、澳门社会文化司原司长张裕说起来
很是兴奋，他说，这充分证明了澳门是一个安全宜游的城市。

除了外出赏花灯、逛年宵市场，越来越多的澳门市民阖家齐
聚一堂观看虎年春晚。“今年，中央广播电视总台授权澳门地区
的澳广视、澳门有线电视、澳亚卫视等三家电视台同步转播虎年
春晚，为澳门市民奉上一道精彩的文化视听盛宴。”贺定一说。

而在立春之夜，第24届冬季奥林匹克运动会在北京国家体
育场开幕，更是牵动着澳门同胞们。

“为了让澳门居民也能感受‘冬奥热’，澳门特区政府早于去
年便在议事亭前地设立‘迎冬奥倒计时’牌；此外，在中央政府的
支持与澳门特区政府的推动下，澳门居民在家中便可通过电视
全程享受冬奥盛会，大大提升澳门居民对冬奥会的关注度、参与
感和体验感。”贺定一说，这体现了血浓于水一家亲的团结之情，
大大提升了澳门居民的国家认同感和民族自豪感。

2月4日晚上，张裕与朋友相约一起观看北京冬奥会开幕
式，“真是无与伦比的精彩。”张裕对冬奥会开幕式的评价是“简
约、环保、有创意。”

“在开幕式中《立春》的节目令我印象深刻，几百个绿色荧光
棒齐舞，创造了一幅美轮美奂的立春画境。此外，点燃冬奥圣火
的构思也很好，90个如意结，写上每个国家的名字，体现了奥运
的团结精神。”张裕表示，随着中国运动健儿取得更多更好成绩，
澳门同胞的爱国热情将会更加高涨。

“适逢中华民族传统节日春节之际，举世瞩目的第24届冬
季奥林匹克运动会在北京开幕，为留澳过年的居民和旅客带
来精彩的竞技节目。”全国政协委员、澳门街坊会联合总会副
会长何润生说，“在中国健儿勇夺奖牌的那一刻，电视机前的
澳门观众无不欢腾雀跃，深刻感受到国家发展综合实力和龙
腾虎跃的新年气象，更加有利于巩固和进一步发展全体中华
儿女大团结大联合，汇聚起实现中华民族伟大复兴的磅礴伟
力。”

何润生表示，相信冬奥会的顺利举行，既加强了澳门居民
的体育健身意识，也激发了人民群众对粤港澳大湾区的文化
体育事业融合发展有新的向往和更高的热情，期望日后能以
这方面为介质和桥梁，借助横琴粤澳深度合作区建设的契机，
不断拓展和深化湾区人
文交往，更好地促进粤港
澳大湾区经济
社会人心融合。

在澳门足不出户看冬奥
本报记者 刘圆圆 “我能举一下您的火炬吗？”

“我也想举一下，沾沾喜气……”
这几天，北京冬奥会的赛事如火如

荼，全国政协海外列席侨胞、阿根廷侨领
李文忠北京的家里，也是热闹异常。亲朋
好友但凡来拜年，都对他的火炬艳羡不
已。大家都希望能够举一下，亲手感受冬
奥会，分享他作为火炬手的喜悦。而对李
文忠来说，参与冬奥会的经历，也着实够
他骄傲一生。

“作为北京籍侨胞，家乡北京成为世
界上第一座双奥之城，我无比自豪，更何
况我担任了火炬手！”与共和国同龄的李
文忠，经历过困难年代。年少时失去双亲
的他，更是体会过各种生活的艰难。改革
开放后，移居海外发展的他事业红红火
火，但始终无法忘记自己的故土。“我是
在党和政府的抚养下长大的。对于国家，
对于北京，我比别人有更深的感情。所
以，传递火炬时，我感慨万分——我们的
国家强大起来了！得到世界的尊重！身为
侨胞，这种激动，更是难以抑制。”

对于奥运火炬，李文忠并不陌生。
2008年，当奥运圣火在他旅居地阿根廷
传递时，他曾经和5000名侨胞一起，在
异国他乡为火炬手护航。如今，当高擎火
炬慢跑在北京，他说，那感觉又是2008
年不可比拟的。“短暂的十余年，我们国
家社会各项事业取得了非凡的成就，科
技、环保的理念更加深入人心。我们中国
人更加自信地向世界传递着和平、团结、
友谊、健康的理念；更加能够自信地体现
出大国的担当。所以特别兴奋、激动、骄

傲。”李文忠笑着说，虽然传递火炬的过
程只是短短几分钟，但是他提前做了充
足的准备工作。从被确认为火炬手的那
一刻起，就为这样一天做着准备。报到
时，酒店的大屏中滚动播出着传递火炬
过程中的注意事项，他都暗暗记在心
中。传递的过程中，短短80米的距离，
他格外认真地一步一步去完成。他深
知，这每一步，他都代表着北京，代表着
中国。

“直到参加开幕式，看到火炬手入
场，我都非常激动。他们穿着和我一样的
火炬手服饰，举着一样的火炬，我们的心
都是一样的！而且，最让我骄傲的是，鸟
巢中点燃的主火炬，是由我和诸多的火
炬手一起，一棒一棒传递过来的！我们以
这样的方式向世界各国的冬运健儿们发
出冰雪之邀。”如今，虽然火炬手的身份
已经是过去式，但李文忠表示，这份荣誉
将始终伴随着他，并激励着他一如既往
为祖国的公益事业作出贡献。

阿根廷侨领李文忠：

举起火炬的那一刻
本报记者 李寅峰

“我觉得北京冬奥会有两个非常大
的正面效应，一个是向全世界真实展示
了当代中国的风貌，另外一个是给疫情
影响下的世界非常强大的信心。”现场观
看了开幕式，全国政协海外列席侨胞、西
班牙加泰罗尼亚北京同乡会会长韩杰连
续几天里都沉浸在回忆中。

“以二十四节气为代表的中华文化
元素，活灵活现地展现在冬奥会的开幕
式上，令人印象深刻。与古老的中华文化
相对应的，高科技的元素又那么时尚、震
撼！”韩杰说，开幕式当天，他的很多西班
牙朋友在当地观看了电视直播，对这场
开幕式中的一些表演非常惊讶。“比如，
场馆内地面上巨大的显示屏上，五环从
冰立方中破冰而出，而天空中又有烟火
打出五环的形状与之交相辉映，这是怎
样的科技和怎样的创意！”

惊讶的同时，朋友们也真诚地向韩
杰表示祝贺和祝福。“他们说，全球疫情
这么严重情况下，中国能够如期举办冬
奥会，并为全世界观众送上这样一场梦
幻般的开幕式，这带给全世界疫情之后
尽快复苏的信心。”韩杰说，他也非常欣
喜于北京冬奥会为国内带来的诸多正面
影响已经彰显，“3亿人参与冰雪运动，
这非常了不起！前一段时间，我听说，远
在新疆的滑雪场都非常火！还有，京津冀
一体化进程更加快，从北京到张家口的
高铁上已经实现了5G覆盖。还有更多
的科技、环保的理念，已经改变了我们的
生活。我记得十几年前，我从欧洲回京探

亲，白衬衫需要天天洗，皮鞋要勤擦，那
时候的空气质量确实不佳。但现在，我每
次回来，感觉北京和欧洲大城市不仅没
有什么区别，甚至科技、绿色、文化、生活
便捷等方面更强！”

韩杰说，作为京籍侨领，他为自己的
家乡是世界上唯一一座双奥之城感到骄
傲，但他希望冬奥会只是一个新开始。

“我曾组织西班牙青年足球运动员来华
访问比赛，每次来中国，他们都无比震
惊，因为眼前发达、文明、友好、美丽的中
国，与他们在西方媒体上看到的不一样！
离开时他们都依依不舍，都希望有机会
再来。甚至有的球员表示，希望能有机会
来中国工作、生活。他们回去后又向他们
的亲朋好友介绍了他们在中国的所见所
闻。我真的希望北京冬奥会是一个新的
开始，越来越多的外国朋友能够亲自来
中国看看，亲身感受中国，并带动世界各
国更多的人民从此爱上中国。”

全国政协海外列席侨胞、西班牙加泰罗尼亚北京同乡
会会长韩杰：

希望冬奥会是一个新开始
本报记者 李寅峰

对于全国政协海外列席侨胞、布宜
诺斯艾利斯市原议员袁建平来说，受邀
参加北京冬奥会开幕式，有三个非常深
刻的体会。

首先是震撼。“这种震撼，和2008年北
京奥运会类似，又有所不同。”袁建平说，
2008年，本有机会来现场观看奥运会开幕
式的他，因为一件事儿错过了：“那时候我正
带领团队在布宜诺斯艾利斯建设中国城的
牌楼，并搭建一个巨大的显示屏，准备现场
直播2008年北京奥运会。”

他清楚地记得，当中国城牌楼前巨大
的屏幕上出现2008年北京奥运会开幕式
美轮美奂的直播画面时，旅居当地的华侨
华人深深震撼了，外国友人也深深震撼
了。“后来，我匆匆赶回北京观看了闭幕
式，才算弥补了些许遗憾。”袁建平笑着
说，“这一次冬奥会也不容易。疫情之下，
如期举办这样一场国际赛事可想而知多
么难。另外，我也曾担心自己是不是能够
参加，但幸好，我来了，而且来得超值！”

其次是骄傲。袁建平说，他曾受北京
冬奥组委之邀，赴位于首钢旧址的北京
冬奥组委园区参观。看到废弃的工厂旧
址变废为宝、充分利用为冬奥会的赛场，
他非常震撼。当他把这种环保、节俭的做
法，以及北京冬奥会所传递的科技、绿色
的理念讲给国外的朋友时，大家都觉得
不可思议。这让他非常自豪。参加开幕式
后，他将现场看到的精彩纷呈的节目、高

科技项目展示在自己的社交账号上时，
评论区瞬间“火”了。“国外的朋友都祝贺
我，他们也给我留言说，能参加这样壮观
的开幕式真的令人羡慕。希望我多多分
享所见所闻。”

再次，他更加受到激励。他表示，作
为海外侨胞，他要更深入地推动两国的
友好往来，当好民间使者。“这一次，阿根
廷总统前来参加北京冬奥会的开幕式，
并与习近平主席会晤，签署了‘一带一
路’备忘录，两国贸易往来有了更深入的
成果，双方实现了互利双赢。”袁建平说，
阿根廷背靠安第斯山脉，是拉美冰雪运
动最为普及的国家之一。阿根廷的冰雪
运动非常普及，因此，当地民众也非常关
注北京冬奥会。他希望通过自己的宣传
和推介，能助推两国多层面的友好往来，
让中阿两国的友好登上新的台阶。

全国政协海外列席侨胞、布宜诺斯艾利斯市原议员袁建平：

激励我做更好的使者
本报记者 徐金玉

虎年春节，尽管香港受新一波疫情的影
响，取消了系列迎春活动，但香港市民在减少
聚会、努力抗疫的同时，仍以各种不同的方式
迎接虎年新春。

大年初一，香港特区行政长官林郑月娥发
表新春贺词，鼓励市民：虎象征着触觉敏锐、
勇猛活力，好比香港人不失时机、迎难而上的
精神，克服种种挑战，助力香港跨越“疫”
境，踏上由治及兴的灿烂新征程。

大年初三，是香港农历新年赛马日，闭门
举行的贺岁赛依然精彩纷呈，市民们在家里通
过电视、手机以及网络平台继续参与和欣赏了
赛事，为春节增加了许多欢乐。

大年初四，北京冬奥会开幕，中国向世界
展示丰富的文化内涵，展示中华文明之美。二
十四节气倒计时、中国结雪花、中国门、中国
窗，每个细节都彰显着中华文化独有的浪漫、
底蕴和自信。

……
“今年春节期间由于疫情原因，我们积极响

应香港特区政府的号召，减少聚集，大部分时
间留在家中，与家人一起共庆佳节。”全国政协
常委、中国侨联副主席余国春说，除夕看春晚
是家里的固定节目，特别是看到孙辈们以这样
的方式更多地了解中国传统文化，很是开心。

“春节期间全家最关注的莫过于北京冬奥
委会，开幕式更是令人振奋。整个仪式不仅完
美地将中国美学与现代高科技相结合，同时倡
导环保绿色的理念，向世界展现了开放、自
信、包容的中国携手团结全世界一起向未来的
热情与信念。”余国春说，作为东道主，中国
运动员最后入场，虽然时间比较晚了，但他5
岁的小外孙坚持等到这一环节结束才肯睡觉。

“随后几日，大家每天都密切关注着各项
赛事，中国健儿取得金牌时，每个香港人都很
激动，自豪感油然而生。特别是看着小外孙站
在电视机前跟着一起唱国歌时，我们一家人动
容了……”余国春说，孩子是香港的未来，更
是国家的未来。年轻一代心向祖国，也会永远
与国家同呼吸共命运。

“春节是中国传统节日中最有影响和最为
悠久的节日，冬奥会是高规格的国际体育盛
会，二者相遇带来了‘春节+冬奥’的新元
素，双喜临门、好事成双，让虎年开端非同凡
响。”全国政协委员、香港青年联会第28届主

席楼家强说，虽然春节期间不能与更多朋友聚
会，但打开电视机，滑雪、滑板、冰球、冰
壶、雪橇等比赛如火如荼，一幕幕激动人心的
运动场面，让虎年春节别具一格，而全世界人
民共同为选手打气助威，欢呼喝彩的声音，正
诠释着和平、友谊、进步的奥运强音。

“2月5日，在冬奥会短道速滑项目混合团
体接力决赛中，当中国队以0.016秒、一个刀
尖的优势惊险夺冠，获得首金时，我们一家人
都沸腾了。”楼家强表示，冬奥气氛带动中华
传统文化走向大众，走向世界，体育的内涵和
外延也在不断拓展，承载着国家强盛、民族振
兴的梦想，冬奥会令世界更加了解中国，令世
界感受到中国的魅力。

大年初六，全国政协委员、香港经民联主
席卢伟国将自己吹奏的一段萨克斯风《顺流逆
流》发到朋友圈，他希望以此与大家共勉，祝
愿香港成功抗疫、化逆境为顺境。

“往年春节期间我都会扮上财神、吹着萨
克斯风，参与地区友好与工商专业界别的庆祝
活动。”卢伟国说，今年春节疫情严峻，为了
避免聚集，便改为制作短片放在社交平台上，
宣传齐心抗疫。

这两天香港特区政府宣布在内地的支持
下，重设火眼实验室，大幅增加检测力度；另
一方面，政府也在大量采购快速测试包，并全
面派发。“所以我也想通过社交平台，呼吁香
港市民配合各种检测措施，提升接种疫苗比
率。让此波疫情尽快化险为夷，让香港早日重
现人丁兴旺、百业繁荣的景象！”

看到香港各界在虎年伊始，齐聚“虎
威”，全国政协委员、香港潮州商会永远荣誉
会长胡剑江不禁开心地表示，“虎年，香港理
所应当更加密切地融入国家发展大局，和国家
一起在新的一年虎虎生威！我们要以虎虎生威
的雄风、生龙活虎的干劲、气吞万里如虎的精
神，继续书写中国特色社会主义伟大事业的历
史新篇章。”

“今年，是香港回归祖国25周年。希望
香港不负众望，尽快从‘修例风波’以及疫
情的影响下走出来，励精图治、再续辉煌。
我们看到，国家就如一辆快速前进的列车，
香港必须背靠祖国内地，紧跟国家发展节
奏，才能实现平稳发展、才能实现更大的繁
荣。”胡剑江说。

虎年虎年 香港与国家一起虎虎生威香港与国家一起虎虎生威
本报记者本报记者 刘圆圆刘圆圆
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